

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Mantienen misterio de petróleo a Cuba. [El Universal](#) Sheinbaum descarta intervención ante la insistencia de Trump. [Excélsior](#) Intervención de EU, descartada; hay colaboración. [Milenio Diario](#) Sheinbaum descarta incursión después de hablar con Trump. [La Jornada](#) Aceptó Trump que intervenir en México no es necesario: Sheinbaum. [El Financiero](#) Descarta Sheinbaum intervención militar de EU en México. [El Economista](#) 2025, año récord para los ahorros de trabajadores en las afores. [El Sol de México](#) Queda descartada intervención de EU. [El Heraldo de México](#) Descarta Sheinbaum intervención en México. [24 Horas](#) Rechaza Sheinbaum nueva oferta militar. [Reporte Índigo](#) Depresión, el mal que no frena. [La Razón](#) Claudia habla con Trump y descarta una intervención de tropas de EU. [La Crónica de Hoy](#) Entrega INE propuesta de reforma: blinda comicios y frena dinero ilegal. [ContraRéplica](#) Descartada, intervención de EU en México: Sheinbaum. [La Prensa](#) Por los perritos.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Habilitan un refugio a marchas forzadas. [El Universal](#) Enlistan "topes" para la ciclovía de alzada de Tlalpan. [Excélsior](#) Brugada anuncia la utopía animal y un albergue. [La Jornada](#) Abrió FGJ mil 212 carpetas por robos y homicidios en mercados en dos años. [El Economista](#) Morelos, nodo logístico y de conectividad. [El Sol de México](#) Descartan permiso para desarrollo inmobiliario. [El Heraldo de México](#) Utopía canina, en planes. [24 Horas](#) Gobierno pide serenidad a los animalistas y lanza acciones de emergencia. [Reporte Índigo](#) Panorama desalentador. [La Razón](#) Advierte el IECM riesgos y hasta violencia si es avalada su desaparición. [La Crónica de Hoy](#) CDMX deflende rescate de 850 perros de refugio Franciscano y expone condiciones en las que vivían. [ContraRéplica](#) Acusa Brugada andanada mediática por operativo. [La Prensa](#) ¡Con lomitos no!, Brugada impulsa ley.

TARJETA INFORMATIVA 13-01-26

IECM

El **IECM** aprobó la convocatoria para la elección de las COPACO 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026-2027. Estos procesos incluirán una jornada anticipada del 20 al 30 de abril y una jornada presencial única el 3 de mayo de 2026. La participación está abierta a diversas personas ciudadanas de la Ciudad de México, incluyendo residentes en el extranjero y en condiciones específicas. Los resultados oficiales se darán a conocer el 15 de mayo. [La Crónica de Hoy Online](#), [El Capitalino Online](#), [Investing.com Online](#), [Reforma](#), [Noticias de México Online](#), [Google Noticias México](#), [Maya Comunicación Online](#), [Reporte Iztapalapa Online](#), [Hoja de Ruta Online](#), [Dossier de Prensa Online](#), [La Crónica de Hoy](#), [Periódico Leo \(facebook\)](#)

Si la reforma electoral incluye la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), en la Ciudad de México se ahorrarían el sueldo de los siete consejeros electorales, pero se podría generar incertidumbre y, en situaciones más graves, casos de violencia debido a la falta de certeza en los resultados de las elecciones. Lo anterior lo consideraron consejeros del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** (IECM), quienes señalaron que seguirán trabajando hasta que la reforma electoral se concrete, por lo que ya preparan las elecciones de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la de Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco). "¿Y las prerrogativas de los partidos locales quién las va a pagar? ¿La Federación? Me parece que es una secuencia de elementos que no tienen una fácil resolución y menos cuando consideramos que hay muy poco tiempo para hacer la reforma federal y trasladarla a todas las reformas a nivel local", comentó **Patricia Avendaño, presidenta del IECM**. [El Universal](#) , [24 Horas](#), [Eje Central](#), [La Razón](#), [Reporte Índigo](#), [Ovaciones](#), [La Silla Rota Online](#), [Publimetro \(sitio\)](#)

En entrevista **la consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México Patricia Avendaño Durán**, expuso sus argumentos contra la propuesta de reforma electoral y su balance sobre las lecciones que dejó la elección judicial del 2025 en la capital. La presidenta del **instituto capitalino** manifestó su rechazo a la idea de desaparecer a los Órganos Públicos Locales Electorales (OPLES) para crear una única autoridad electoral a nivel nacional. Advirtió que centralizar las funciones de las autoridades electorales en una sola puede derivar en un colapso y una crisis de ingobernabilidad. [Milenio Online](#), [MSN Online](#), [Quadratín México Online](#), [La Crónica de Hoy Online](#), [MVS Noticias Online](#), [Reporte Índigo Online](#), [Publimetro Online \(México\)](#), [Capital CDMX Online](#)

Ninguna organización o agrupación cumplirá los requisitos para convertirse en partido político local en la Ciudad de México, adelantó la **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Maira Melisa Guerra Pulido**. En rueda de prensa, detalló que 12 asociaciones presentaron su intención de convertirse en partido político local, pero únicamente siete cumplieron con los requisitos de aquel momento, pero para realizar las asambleas requeridas, de facto, no lo lograron. Pero será el 15 de enero, la fecha límite para presentar la documentación ante el instituto electoral de la Ciudad. [El Universal](#)

Al asegurar que 70 por ciento de los proyectos de presupuesto participativo son de obras y servicios, como bacheo y colocación de luminarias, que corresponden a las alcaldías realizar, la consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Erika Estrada**, apremió a reformar la ley local de participación ciudadana, pues la normativa vigente "ya dio todo lo que tenía que dar". [La Jornada](#), [El Sol de México](#)

La **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Sonia Pérez Pérez**, afirmó que los recursos de este año para el PRD están reservados hasta que se resuelva el recurso legal sobre quién está en la dirección del instituto político. En conferencia, la integrante del órgano autónomo aclaró que aún no hay una definición de la dirigencia del instituto, es decir, si es la diputada Nora Arias Contreras o un grupo de experredistas relacionados con Jesús Zambrano. [La Razón](#) , [Quadratín \(sitio\)](#)

Colaboración de **Cecilia Aída Hernández Cruz, consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Expone que, en Iztacalco, como en otras partes de la CDMX, la palabra inundación es rutina de temporada. Por eso, cuando un grupo de vecinas y vecinos empujó el Proyecto Tláloc, que es un sistema de infiltración pluvial pensado para recargar el subsuelo y ayudar a prevenir socavones, hundimientos e inundaciones, lo que estaban poniendo sobre la mesa era una solución de supervivencia urbana. Ese proyecto fue uno de los 10 proyectos novedosos del Presupuesto Participativo 2025. [Eje Central](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** validó el acuerdo mediante el cual se determina el financiamiento público que recibirán los partidos políticos con representación en la capital durante el ejercicio fiscal 2026, tanto para el sostenimiento de sus actividades ordinarias permanentes como para el desarrollo de actividades específicas, el monto total calculado del financiamiento público destinado a las actividades ordinarias permanentes de los partidos políticos asciende para este año a 587 millones 712 mil 191 pesos con 90 centavos. [El Día](#) , [Hoja de Ruta Online](#) , [Político MX \(X\)](#) , [Rafael Páramo \(X\)](#)

REFORMA ELECTORAL

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, afirmó ayer que, como ha sucedido en otras ocasiones, el Instituto se "adecuará" a cualquier reforma electoral. Nueve de los 11 consejeros electorales -no asistieron Dania Ravel y Claudia Zavala- entregaron a Pablo Gómez, presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral que se presentará la presidenta Claudia Sheinbaum, sus propuestas que, consideraron, deben incluirse en la iniciativa. [Reforma](#)

El Gobierno federal anticipó al INE que no tendrá autonomía absoluta ni el presupuesto solicitado. Al entregar su propuesta de reforma electoral, los consejeros electorales consideraron fundamental respetar la autonomía del organismo y crear una fórmula para evitar más recortes presupuestales. Pero el presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, rechazó ayer ambas peticiones. "Siempre me he opuesto a usar la palabra autonomía, porque autonomía quiere decir su propio gobierno y su propia ley. Por ejemplo, a las universidades la Constitución les da la capacidad y la responsabilidad de gobernarse a sí mismas. "Los órganos administrativos no son eso ...pero deben tener plena independencia en sus resoluciones, deben ser imparciales, deben observar la legalidad y la certeza", aclaró. [Reforma](#),- [El Universal](#),- [Milenio Diario](#),- [Excélsior](#),- [El Heraldo de México](#),- [La Razón](#),- [24 Horas](#),- [El Sol de México](#),- [Reporte Índigo](#),- [La Crónica de Hoy](#),- [ContraRéplica](#),- [Uno más uno](#) , [La Razón](#),- [24 Horas](#),- [El Economista](#),- [El Independiente](#),- [El Heraldo de México](#)

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) presentaron a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral sus propuestas, en el marco de la elaboración de esa iniciativa, por medio de dos documentos, uno que representa el consenso dentro del Consejo General, y otro con planteamientos individuales que no alcanzaron unanimidad. Tras recibir el documento, el presidente de la comisión, Pablo Gómez Álvarez, recalcó que "el gobierno no quiere consejeros avasallados en ningún órgano". [La Jornada](#)

Separar la elección judicial de la intermedia, migrar a un sistema de representación pura, revisar el límite constitucional de sobrerepresentación y mantener a los Organismos Públicos Locales Electorales son parte de las 241 propuestas de mejora que el Instituto Nacional Electoral (INE) entregó a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. El planteamiento principal es que la elección judicial arranque en enero de 2027 en vez de septiembre próximo; que las campañas de juzgadores tengan lugar en agosto, con una duración de 60 días, y que la jornada de votación se realice el último domingo de octubre del próximo año, ante las complejidades operativas y logísticas que representa la exclusión de partidos políticos de estos comicios. [El Financiero](#) , [La Jornada](#)

La eventual desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) y la concentración de todas sus funciones en el Instituto Nacional Electoral (INE), en un contexto de elecciones legislativas concurrentes con comicios judiciales podría llevar al sistema electoral mexicano a un "colapso técnico" sin precedentes, advierte el Observatorio Permanente de Integridad Electoral (OPINE). La sobrecarga administrativa, logística y operativa que implicaría organizar simultáneamente la renovación total de la Cámara de Diputados, elecciones locales y la segunda etapa de la elección judicial en 2027, bajo un esquema centralizado, constituye el principal foco rojo de la próxima reforma electoral. [Excélsior](#).- [El Independiente](#)

Una serie de iniciativas en materia política electoral formarán parte de las 12 prioridades legislativas para discutirse en el próximo periodo ordinario del Congreso de la Unión. Anoche, los coordinadores de Morena en la Cámara de Diputados y el Senado se reunieron en Palacio Nacional con la presidenta Claudia Sheinbaum, donde fijaron las prioridades legislativas. A su salida, el líder de los diputados morenistas, Ricardo Monreal, apuntó que entre las iniciativas de nueva creación y aquellas que están pendientes se encuentran las reformas electorales -entre la constitucional y las secundarias- la revocación de mandato y otra más en materia de fero. Aceptó la posibilidad de que se posponga la elección judicial prevista para 2027, como lo propone el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), además de otros actores políticos, pero pidió que se analice bien el tema para tomar una buena decisión. [Reforma](#) , [El Universal](#).- [El Financiero](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que este miércoles sostendrá una reunión con la comisión para la reforma electoral, encargada de elaborar la propuesta de modificación legal en esta materia. La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo admitió que conjuntar los comicios ordinarios de 2027 con los del Poder Judicial podría ser "demasiado en una sola elección", por lo cual es necesario realizar un análisis sobre si se separan. [El Financiero](#),- [La Razón](#) , - [24 Horas](#),- [El Economista](#),- [ContraRéplica](#),- [Excélsior](#),- [Eje Central](#),- [ContraRéplica](#) , [La Jornada](#) , [Excélsior](#) , [El Universal](#) , [Reporte Índigo](#)

La presidenta de la mesa directiva del Senado de la República, Laura Itzel Castillo Juárez, recalcó que la reforma electoral será el "plato fuerte" del próximo periodo ordinario de sesiones, que comienza en febrero. Adelantó que su discusión "generará debates muy profundos". Por medio de un comunicado, estimó que la Cámara de Diputados fungirá como la de origen, mientras que el Senado será el órgano revisor. Además, rechazó que la eventual iniciativa que será presentada por el Poder Ejecutivo

pretenda eliminar la representatividad. "Considero que esto no va a ser así, sino que tiene que haber normas importantes para lo que sería esta representación de las diferentes fuerzas políticas en nuestro país", señaló la legisladora. [La Jornada](#), [Reporte Índigo](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, demandó una reforma electoral representativa, que no sólo incluya la visión del oficialismo. A través de un pronunciamiento a medios, López Rabadán advirtió que contemplar sólo la opinión de la Mayoría dejaría fuera a 46 por ciento de los mexicanos que no votaron por Morena en las pasadas elecciones. En vísperas de la entrega de la iniciativa de reforma al Congreso de la Unión, la diputada federal del PAN, llamó al Gobierno y a la Mayoría a actuar con altura de miras rumbo al proceso que está por iniciar. [Reforma](#), [Excélsior](#), [El Financiero](#), [Reporte Índigo](#), [Eje Central](#), [El Economista](#)

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, advirtió que es "preocupante, alarmante y grotesco" que Pablo Gómez considere que el Instituto Nacional Electoral (INE) no debe ser autónomo. Además, sostuvo que eso "es una confesión descarada de sus intenciones: consolidar la dictadura en México, eliminar contrapesos y someter la democracia al poder absoluto". A través de redes sociales, el también senador del tricolor señaló que Morena no quiere elecciones libres, sino controladas. [La Razón](#)

Tras recibir críticas de morenistas y de la presidenta Claudia Sheinbaum, el Gobernador de San Luis Potosí, el pevemista Ricardo Gallardo, vetó la "Ley Esposa" que obligaba a postular sólo a mujeres para los comicios estatales de 2027, la cual fue señalada como una forma de garantizar la candidatura de su esposa y senadora Ruth González. En un video transmitido en Facebook, el Mandatario estatal afirmó que ayer recibió la reforma electoral que obliga a partidos políticos, coaliciones e independientes a la postulación exclusiva de mujeres para las elecciones de 2027 y luego prevé una alternancia en el género. [Reforma](#), [La Razón](#), [ContraRéplica](#)

F. Bartolomé en Templo Mayor indica que el último en salir del sistema electoral, que apague la luz. El viejo luchador de izquierda Pablo Gómez dejó en claro el tipo de autoridad electoral que quiere la 4T. Palabras textuales: el morenista dijo que el INE no debe ser autónomo! Así de claro y contrario a todo lo que avanzó el país desde que el gobierno dejó de organizar las elecciones, incluidas las reformas electorales que el propio Gómez impulsó. Hoy el régimen ya decidió que el instituto electoral tenga libertad en sus decisiones, ¡ajá!, pero que no sea autónomo en su integración, en su regulación y mucho menos en su presupuesto. Según la visión de Pablo Gómez, el INE es un mero ente administrativo. ¿Y dónde lo dijo? Pues ni más ni menos que en la reunión en la que las y los consejeros del INE le entregaron sus propuestas para la reforma electoral. Si alguien cree que la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, aprovechó la oportunidad para defender la autonomía del instituto, ¡qué buen chiste! [Reforma](#)

Trascendió: que a sabiendas de que sin los votos de PVEM y PT en la Cámara de Diputados no existe posibilidad de avanzar en una enmienda constitucional, el líder de Morena, Ricardo Monreal, definió como prioridad buscar a sus homólogos y aliados Carlos Puente y Reginaldo Sandoval para construir

acuerdos en torno a la reforma electoral tan pronto como se conozca la iniciativa de la Presidenta...

Y después, en un intento con escaso margen de éxito, tratará de convencer a las bancadas de PAN, PRI y MC de sumarse al proyecto. [Milenio Diario](#)

Bajo Reserva: se indica que las divisiones que hay al interior del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) por las propuestas finales que hicieron para la próxima reforma electoral, ayer quedaron en evidencia. Nos cuentan que algunos consejeros electorales, frente a los integrantes de la Comisión Presidencial, que encabeza Pablo Gómez, presentaron reclamos contra su propia presidenta, Guadalupe Taddei, por la cooptación de los órganos de dirección del instituto. [El Universal](#)

Frentes Políticos: arranca la semana legislativa con Morena empujando una reforma electoral que busca reducir plurinominales y presupuesto a partidos, mientras intenta alinear al PT y al PVEM. Desde la presidencia de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán pidió algo básico, una reforma que no borre a quienes no votaron por la mayoría. [Excélsior](#)

Confidencial: la ausencia de las consejeras Dania Ravel y Claudia Zavala destacó ayer en la reunión en la que el Consejo General del Instituto Nacional Electoral entregó a Pablo Gómez, presidente de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, su propuesta de mejora en materia electoral. Aunque se intentó justificar su ausencia por motivos de agenda, llama la atención que es la segunda vez que Ravel prefiere no encontrarse con el morenista. ¿O será más bien que quiere deslindarse del llamado bloque guinda en la Herradura de la Democracia? [El Financiero \(sitio\)](#)

Rozones: que Pablo Gómez sube el tono en la electoral. Y el que fue a ponerle más leña al fuego al asunto de la reforma electoral fue Pablo Gómez, encargado de la comisión presidencial para redactar la iniciativa que busca cambiar el sistema de elecciones de nuestro país. Justo cuando ya ha habido varias confrontaciones entre oficialistas y opositores cuando la propuesta formal todavía no existe, Gómez eligió el camino de la controversia el día en que recibió más de 200 propuestas del INE para construir el ambicioso proyecto, al advertir que el tan esperado dictamen no nacerá del consenso, pues, en su opinión, si en el mismo INE no se logró la unanimidad para presentar una sola propuesta, mucho menos la habrá en el planteamiento final de la comisión que él encabeza. [La Razón](#)

¿Será?: que a propósito de la elección judicial, que está programada para realizarse al mismo tiempo que la elección intermedia de 2027, la presidenta Claudia Sheinbaum dejó claro que aunque hasta ahora no existe una propuesta de reforma electoral por parte del Ejecutivo federal, para modificar la fecha es necesario cambiar la Constitución... Lo que tampoco descartó porque el objetivo es "facilitar el voto". [24 Horas](#)

Redes del Poder: Después de mucho jaloneo, finalmente el Instituto Nacional Electoral dio a conocer sus "recomendaciones" de cara a la iniciativa de reforma electoral, lo que no parece que vaya a mover

mucho la idea que tiene la comisión presidencial y menos a unas horas de que se dé a conocer el documento de conclusiones. Parte central de la propuesta del INE se enfoca en la defensa de los Oples, algo que pudiera tener alguna posibilidad, y separar la elección judicial de 2027 de la elección federal, lo que no parece que vaya a suceder. [Reporte Índigo](#)

Trastienda: en el evento de entrega formal de las aportaciones del Instituto Nacional Electoral a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, encabezada por Pablo Gómez, la Consejera Presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, insistió en una idea clave: al Instituto Nacional Electoral le corresponde aportar desde la responsabilidad técnica, no desde el cálculo político. Taddei remarcó que el consenso mayoritario alcanzado —superior al 70% en la Mesa de Consejerías—, es resultado de un análisis riguroso sobre lo que "le duele" al sistema electoral en la práctica y sobre lo que puede mejorarse sin perder de vista el objetivo central: garantizar elecciones confiables y el cambio pacífico del poder. [Eje Central](#)

Arturo Zaldívar en Los Derechos de Hoy escribe que con el liderazgo de la presidenta Claudia Sheinbaum, la reforma electoral llega a su fase decisiva. Tras meses de escuchar a distintos sectores de la sociedad, comienzan las definiciones. Llegó el momento de traducir las demandas sociales en nuevas reglas del poder público que fortalezcan la representación y renueven el pacto democrático. Por primera vez en décadas, la reforma electoral no surge del reclamo de los perdedores ni de pactos entre cúpulas partidistas. Durante meses, la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral abrió espacios, recibió propuestas y recogió diagnósticos en todos los rincones de la República. [Milenio Diario](#)

Elisa Alanís en Razones y Pasiones expone que el asunto es que la narcopolítica permeó desde hace décadas, pero se afianzó y avanzó en el sexenio anterior. Las redes criminales llegaron hasta el obradorismo. Hicieron mancuerna y se fusionaron. Y hablando del eje y de la política 4T, ante las exigencias del Verde y del PT, la presidenta deberá acordar con los cercanos a Andrés Manuel, Ricardo Monreal y Adán Augusto López, para pasar su iniciativa de reforma electoral. La pregunta sigue siendo: ¿Y México? [Milenio Diario](#)

Gil Gamés en Uno Hasta el Fondo expone que, entre protestas de la oposición y diferencias de la coalición Morena-PVEM-PT, el Congreso de la Unión espera en los próximos días la iniciativa presidencial de reforma electoral que, entre otros aspectos, consideraría la eliminación o disminución de legisladores plurinominales, la reducción del financiamiento público a partidos políticos, así como la eventual desaparición de organismos y tribunales electorales locales (OPLE). [Milenio Diario](#)

Francisco Garfias, en la columna Arsenal: mala señal la que mandó Pablo Gómez al rechazar propuestas que ayer le presentaron nueve de los 11 consejeros del INE para incorporarlas a la reforma electoral. El encargado de impulsar la citada reforma de la presidenta Claudia Sheinbaum, de origen comunista, puso énfasis en descartar la sugerencia de indexar anualmente el financiamiento del INE al Presupuesto de Egresos de la Federación. De aprobarse la reducción del financiamiento y la eliminación o reducción de los plurinominales —todavía no se sabe con certeza—, el registro del PVEM y del PT estaría en peligro. [Excélsior](#)

Alberto Aguirre comenta en Signos Vitales que sin las consejeras Dania Ravel y Claudia Zavala, el Pleno del Consejo General del INE presentó sus propuestas para la reforma electoral, a la comisión presidencial encabezada por Pablo Gómez. Allí quedaron 241 recomendaciones consensuadas, que abordan aspectos técnicos sobre las reglas electorales definidas por el Poder Legislativo. La implementación de la reforma previa -sancionada en 2014- fue "terrorífica", recordó la presidenta consejera, Guadalupe Taddei Zavala, quien públicamente se pronunció sobre la colegialidad dentro del órgano. [El Economista](#)

Sofía García, en la columna República H, comenta que la Reforma Electoral será una de las prioridades del próximo periodo ordinario en el Congreso de la Unión. Morena sabe que no será un trámite sencillo porque el choque real no estará con la oposición, sino dentro de su propio bloque. [El Heraldo de México](#)

Francisco Cárdenas Cruz comenta en Pulso Político: cónclave en Palacio Nacional por el proyecto de reforma electoral, en la que hay más disensos que consensos por la intención de hacerla "a modo" de la 4T. [La Razón](#)

Carolina Viggiano publica: en México, al igual que en Venezuela, ya se eliminaron los organismos autónomos y se cooptó el Poder Judicial; el año pasado, la Presidenta anunció una reforma electoral: la '#LeyMaduro', con la que pretende eliminar la posibilidad de la alternancia a través de elecciones libres, eliminar el riesgo, porque sabe que, aunque el discurso presidencial diario diga otra cosa, sí han traicionado sus promesas: más deuda, cero crecimiento, obras mal hechas, más violencia, más corrupción, no hay acceso a la salud, etcétera. [El Heraldo de México](#)

Sube y Baja: se indica que Guadalupe Taddei Presidenta consejera INE Con la apuesta de colaborar en mejoras para el sistema electoral en el país, el órgano autónomo entregó a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral sus 241 propuestas, donde pide separar la elección judicial de la ordinaria y fortalecer los mecanismos de fiscalización. [La Crónica de Hoy](#)

En La Feria, Salvador Camarena: cuánto nos dice, de la forma en que se está cocinando el cambio del sistema de elecciones, el hecho de que justo ayer, al cuarto para las 12, integrantes del Instituto Nacional Electoral fueran con los encargados presidenciales de la iniciativa para darles una propuesta. El tema no es sólo que el INE llega muy tarde (...) el INE –uno de los organismos surgidos desde la presión de una ciudadanía, y donde cristalizó la pluralidad que marcó una etapa política– acusó en este postrero acto (hasta se habla de cambiarle el nombre al instituto) el extravío que tiene desde marzo de 2023 (...) [El Financiero](#)

Pepe Grillo se señala que en medio del ruido político que rodea a la reforma electoral, el INE decidió jugar en cancha institucional y no desde la tribuna. Ayer, el Consejo General entregó a la Comisión Presidencial un documento con 241 propuestas técnicas, construidas desde la colegialidad y con participación del Servicio Profesional Electoral, ese que carga —sin reflectores— con la operación real

de las elecciones. [La Crónica de Hoy](#)

Felipe de la Mata Pizaña en un artículo escribe: La representación política en México se encuentra en el centro de una discusión delicada: el sistema electoral vigente permite que ciertas fuerzas políticas obtengan un número de curules superior a su porcentaje de votación. Al respecto propone equilibrar los distritos electorales, establecer criterios claros y transparentes de redistribución periódica, para evitar distritos sobredimensionados o "subpoblados" que producen mayorías de curules que no corresponden al peso real del voto. [El Universal](#)

INE

En 2027 "podría ser demasiado" realizar simultáneamente las elecciones ordinarias y la judicial, admitió ayer la presidenta Claudia Sheinbaum. "A lo mejor, también es demasiado en una sola elección", indicó en su conferencia matutina. Cuestionada sobre la iniciativa del INE respecto de separar las elecciones intermedias de la judicial, la presidenta indicó que habría que analizarlo, pero sería necesario cambiar la Constitución, además de que es un tema que debe resolverse con el INE. [Reforma El Heraldo de México](#)

La elección por voto popular de jueces, magistrados y ministros, tal como fue diseñada en la reforma judicial, enfrenta deficiencias normativas y riesgos operativos que pueden derivar en una crisis de legitimidad del sistema de justicia, advierte el Observatorio Permanente de Integridad Electoral (OPINE). La organización sostiene que, sin una regulación específica y sin ajustes estructurales, la concurrencia de elecciones judiciales con procesos políticos ordinarios compromete tanto la integridad electoral como la independencia judicial. La falta de un capítulo legal específico para comicios judiciales obligó al INE a llenar vacíos mediante acuerdos administrativos, lo que generó reglas incompletas sobre campañas y fiscalización. [Excélsior](#)

Sacacorchos: en su cuenta de X la diputada morenista Gabriela Jiménez aseguró que pedirá cuentas a la UNAM por la publicación de un libro en el que participó Lorenzo Córdova, exconsejero presidente del INE, en el que habla de la sobrerrepresentación, como si el jurista no tuviera derecho a expresar sus ideas o el resultado de sus investigaciones. [El Independiente](#)

Bajo Sospecha de Bibiana Belsasso escribe: A partir del 9 de enero, los usuarios de telefonía móvil deben registrar sus celulares en México. Será obligatorio que esto lo hagan los propietarios de todas las líneas de telefonía móvil, tanto nuevas como ya activas, vinculándolas a una persona física o moral identificable. Tendrás que presentar tu CURP biométrica y otra identificación oficial, como INE o pasaporte. Nos dicen que el objetivo de hacer el registro obligatorio es eliminar el anonimato de los números celulares para combatir delitos como extorsión, fraude y secuestro, asociando cada línea con la identidad de su propietario. [La Razón](#)

Julieta Mendoza, en Ariete, comenta que desde 1990, México ha modificado sus reglas electorales en al menos cinco grandes momentos. Cada reforma respondió a una necesidad concreta: recuperar

credibilidad tras elecciones cuestionadas, dotar de autonomía al árbitro electoral, garantizar equidad en la competencia, limitar la injerencia de los gobiernos locales o fiscalizar el dinero en la política. El resultado fue un modelo robusto, pero también complejo y costoso. El Instituto Nacional Electoral, heredero de esa evolución, se consolidó como uno de los organismos electorales más grandes y profesionales de América Latina, con una estructura permanente que no tiene equivalentes regionales.

[Eje Central](#)

CONGRESO LOCAL

La coordinadora del grupo parlamentario de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Xóchitl Bravo, adelantó que las principales prioridades de las y los diputados locales para el próximo periodo ordinario de sesiones, que arranca el 1 de febrero, serán la Ley del Sistema Público de Cuidados, el Plan General de Desarrollo (PGD) y la Ley de Rentas Justas y Asequibles. Y añadió: "Tenemos que empezar a platicar sobre las reformas que tenemos que hacer para 2027, la elección que falta del Poder Judicial. Dependiendo de cómo venga la propuesta de la reforma electoral federal, nosotros en la Ciudad tendríamos que estar homologándolo también... rentas es algo prioritario que tenemos que sacar en este periodo, más otras muchas más que traemos ahí pendientes que van a llegar". [El Universal](#)

En CDMX no existe censo de albergues de animales; legisladores urgen vigilar su operación En la Ciudad de México no existe un censo oficial que precise cuántos albergues o refugios de animales operan en las distintas demarcaciones, pese a que es una ciudad animalista que ha avanzado significativamente en los derechos de los seres sintientes y que la actual Ley de Protección y Bienestar de los Animales capitalina ya incluye la figura de albergues y refugios. [La Crónica de Hoy](#) , [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Una utopía Animal y un albergue para animales serán construidos en la ciudad, anunció ayer la jefa de Gobierno, Clara Brugada. "Consideramos que el albergue debería tener 600 espacios y, si es necesario, se seguirán construyendo más, porque la idea es que tampoco haya demasiados animales en un solo albergue", adelantó. Además, dijo que su edificación será concluida en alrededor de cuatro meses. [Excélsior](#)

Congestionamientos viales, accidentes, manifestaciones y bajas temperaturas marcaron el regreso a clases de estudiantes de la Ciudad de México, quienes fueron resguardados por un operativo de vigilancia integrado por 14 mil 422 policías. Desde las 6:00 horas, elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) reforzaron la vigilancia en accesos, calles aledañas y avenidas principales de los planteles educativos, con el objetivo de salvaguardar a la comunidad estudiantil, padres de familia, docentes y personal administrativo. [24 Horas](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que cualquier posibilidad de una incursión estadounidense en territorio nacional quedó "descartada" con la llamada que sostuvo con el presidente de ese país, Donald Trump, este lunes. En la mañana, la mandataria informó que rechazó de nueva cuenta el ofrecimiento del jefe de la Casa Blanca de enviar tropas a México para combatir al crimen, al advertir que no es necesario, porque hay cooperación. [Milenio Diario](#)

Después de la captura de Nicolás Maduro, funcionarios de alto nivel del Gobierno de México han discutido qué hacer ante "exigencias insostenibles" del presidente Donald Trump de detener a narcopolíticos vinculados al partido oficial Morena, publicó ayer The Wall Street Journal (WSJ), en una nota difundida tras la llamada telefónica matutina entre la presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo estadounidense. "Funcionarios de alto nivel han mantenido una serie de reuniones privadas desde que Maduro fue depuesto, donde discutieron la posibilidad de demandas insostenibles de Trump más allá de la acción militar estadounidense, incluidos los posibles arrestos de políticos del partido de Sheinbaum que Estados Unidos cree que tienen vínculos con cárteles". [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

La Gran Carpa: que especialistas alertan que la crisis de ríos y humedales en México ya es ambiental y sanitaria. Salvador Sánchez Tovar advirtió que plantas de tratamiento están obsoletas y no cumplirán la NOM-001-2026. Más de 40% opera mal o está parada. Criticó decisiones políticas y propuso tecnologías biológicas más baratas, con participación científica y comunitaria. Sin cambiar el modelo, dijo, la contaminación seguirá fluyendo. [El Economista](#)

A la sombra: en medio de la escalada de mensajes de Donald Trump para cortar el petróleo y dinero a Cuba, Estados Unidos decidió permitir que México siga suministrando crudo a la isla, según dijo el secretario de Energía, Chris Wright, en una entrevista con CBS, aunque la Casa Blanca no ha aclarado si el tema se abordó en la llamada que Trump sostuvo este lunes con la presidenta Claudia Sheinbaum. [El Sol de México](#)

Tiraditos: ante las presiones que sufrió por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, logró desactivar, por el momento, cualquier intención de realizar una incursión terrestre de fuerzas estadounidenses para combatir a los cárteles de la droga que califica como narcoterroristas. Tras la llamada telefónica con el presidente Donald Trump, se alcanzaron acuerdos importantes en las acciones de combate a la delincuencia organizada. Esta situación le gana puntos a la mandataria. [ContraRéplica](#)

Kiosko: En plena polémica por el trato a las infancias en Chiapas, nos cuentan que a Guadalupe Gómez Casanova, esposa del fiscal estatal Jorge Luis Llaven Abarca, se le ocurrió promocionarse en un video

con el niño influencer conocido como Chocoprispi. La grabación desató críticas, pues varios consideraron que la fiscalía estatal debería “tomar cartas en el asunto” y proteger los derechos de la infancia y no que familiares de funcionarios promuevan el trabajo infantil. [El Universal](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que al pueblo bueno de México no le preocupa que el gobierno le regale petróleo a Cuba. Esto es, por lo menos, lo que nos dice la presidenta Sheinbaum. Además, como es algo que se hace desde hace tiempo, no puede tener nada de malo. Ya lo hacían los priistas. Curioso argumento de un gobierno que nos dice que "No somos iguales". [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal indica que la falta de información directa del gabinete de Sheinbaum es sorprendente (...) La palabra de Sheinbaum, de acuerdo con un funcionario estadounidense, es irrelevante para Washington (...) Este fin de semana, de manera directa, recibió varias llamadas de altos funcionarios estadounidenses para sugerirle que no hablara sobre el tema de Venezuela hasta tener información oficial de Washington, que vino poco después (...) [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas indica que la llamada entre Claudia Sheinbaum y Donald Trump este lunes tiene un aspecto positivo y deja otro que no deja de ser preocupante (...) Sheinbaum refirió que el diálogo fue “bueno” y que existe coincidencia en seguir trabajando juntos en el combate al crimen organizado, bajo el principio de respeto mutuo y soberanía. Ese mensaje no es menor: en un entorno de alta tensión política, la continuidad del canal de comunicación es en sí misma un activo. Pero junto con ello apareció, otra vez, el elemento inquietante. [El Financiero](#)

Carlos Marín en Asalto a la Razón indica que igual que Andrés Manuel López Obrador, la presidenta de Honduras no sabe perder: Arguyendo “irregularidades” en los comicios del 30 de noviembre, en los que ganó el conservador Nasry Asfura, Xiomara Castro decretó que el Consejo Nacional Electoral vuelva a contar voto por voto. De inmediato esa instancia y el jefe del ejército hondureño advirtieron que tal instrucción contraviene la Constitución de su país, porque la elección ya fue validada y calificada. [Milenio Diario](#)

Joaquín López Dóriga indica que tras la declaración del presidente Trump, el jueves por la noche con Sean Hannity de Fox News, sobre vamos a empezar ahora a atacar por tierra a los carteles que están controlando a México, es muy triste ver y observar lo que le ha pasado a ese país, la presidenta Claudia Sheinbaum le reiteró que rechazaba cualquier injerencia del gobierno de Estados Unidos, invocó los principios del respeto a la soberanía, dijo, pediría al canciller Juan Ramón De la Fuente que hablara con Marco Rubio y que de ser necesario, se reuniera con él. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona que México el aplicado En la historia de las sucesiones presidenciales en la actual era constitucional, no ha habido alguien que se haya colocado tan temprano en el arrancadero como Ornella Garría Harfuch. Han existido distintos desenlaces en este lapso: presidentes que logran entregarle la banda a quien ellos prefieren (los menos), presidentes que se han tenido que conformar con lo posible (los más) y presidentes que han visto perder al candidato de su partido contra la oposición. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones dice que la presidenta Claudia Sheinbaum habló, nuevamente, con su homólogo estadunidense, Donald Trump, luego de una semana de constantes advertencias del mandatario de que podría haber intervenciones terrestres contra cártel de la droga, incluso en México, y de una conversación entre el secretario de Estado, Marco Rubio y el canciller Juan Ramón de la Fuente. Fue, se informó, una llamada pedida con Trump por la presidenta, que duró poco más de diez minutos. Como siempre, se dijo que la conversación fue productiva, en la mañana se insistió en que no habrá intervención de Estados Unidos en México y que se reforzará la colaboración. [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días indica que quince minutos de plática telefónica bastaron a la presidenta Sheinbaum para mitigar la nueva acometida de Trump, envanecido tras la detención de Maduro. Trump y los suyos llevaban una semana con la insolente repetición de que vendrían por los criminales, si México no hacía lo suficiente. Ayer hablaron y, según Sheinbaum, quedó descartada la hipotética, espectral intervención en nuestro territorio. [Excélsior](#)

Columnas Las primeras de Anda.
<https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20260113&ptestigo=218739273.mp3>

*Reforma / Templo Mavor.

El último en salir del sistema electoral que apague la luz. El viejo luchador de izquierda, Pablo Gómez, dejó en claro el tipo de autoridad electoral que quiere la 4T. Palabras textuales. El morenista dijo que el INE no debe ser autónomo. Así de claro y contrario a todo lo que avanzó el país desde que el gobierno dejó de organizar las elecciones, incluidas las reformas electorales que el propio Gómez impulsó. Hoy el régimen ya decidió que el Instituto Electoral tenga libertad en sus decisiones, pero que no sea autónomo en su integración, en su regulación y mucho menos en su presupuesto. Según la visión de Pablo Gómez, el INE es un mero ente administrativo. ¿Y dónde lo dijo? Pues ni más ni menos que en la reunión en la que las y los consejeros del INE le entregaron sus propuestas para la reforma electoral. Si alguien cree que la consejera presidenta Guadalupe Taddei aprovechó la oportunidad para defender la autonomía del instituto, qué buen chiste.

*El Heraldo de México / La Quinta Transformación de Darío Celis.

El estado de Guerrero reportó un promedio general de ocupación hotelera del 73.7 por ciento en sus principales destinos turísticos durante el último domingo del periodo vacacional de invierno. Ixtapa lideró con 80 por ciento de ocupación, seguido por Acapulco con 76.1 por ciento. Otros destinos, Zihuatanejo 56.4 por ciento, Taxco de Alarcón 43.4 por ciento, La Unión 55.1. Las cifras confirman la preferencia de visitantes por los destinos del llamado Hogar del Sol, en un contexto donde el turismo sigue siendo clave para la economía estatal. Autoridades

estatales y el sector turístico atribuyen estos resultados a la coordinación en seguridad y promoción.

*El Universal / Bajo Reserva.

Nos hacen ver que de la conversación telefónica de ayer entre la presidenta Claudia Sheinbaum y el presidente de los Estados Unidos, llama mucho la atención que nuevamente la mandataria mexicana dijo un rotundo no a la intención de Donald Trump de ayudar con sus fuerzas armadas a combatir a los cárteles en territorio mexicano. No es cualquier cosa, nos dicen, que alguien de manera tan tajante le diga que no a un presidente que ha dado muestras de que el derecho internacional no le es impedimento para realizar a placer operaciones militares en territorios terrestres y marítimos extranjeros. Se requiere de cierto valor para decirle que no al todopoderoso Trump. Pero además del valor, se requiere también acelerar el combate a los cárteles y cortar sus brazos operativos y políticos para que no existe el pretexto de que hay que venir por ellos.

*Milenio / Trascendió.

Que a sabiendas de que sin los votos del Partido Verde y el PT en la Cámara de Diputados no existe posibilidad de avanzar en una enmienda constitucional, el líder de Morena, Ricardo Monreal, definió como prioridad buscar a sus homólogos y aliados Carlos Puente y Reginaldo Sandoval para construir acuerdos en torno a la reforma electoral, tan pronto como se conozca la iniciativa de la Presidenta. Y después, en un intento con escaso margen de éxito, tratará de convencer a las bancadas del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano de sumarse al proyecto.

*Milenio / En privado, de Joaquín López-Dóriga.

La Presidenta dijo que solo la oposición está interesada en saber cuánto petróleo le suministra su gobierno a Cuba, que el pueblo no. Y yo difiero, es sano y necesario conocer esa información. Y Pemex no respondió como lo emplazó.

*Excélsior / Razones, de Jorge Fernández Menéndez.

La presidenta Claudia Sheinbaum habló nuevamente con su homólogo estadounidense Donald Trump, luego de una semana de constantes advertencias del mandatario de que podría haber intervenciones terrestres contra cárteles de la droga, incluso en México, y de una conversación entre el secretario de Estado Marco Rubio y el canciller Juan Ramón de la Fuente. Fue, se informó, una llamada pedida con Trump por la Presidenta, que duró poco más de diez minutos. Como siempre, se dijo que la conversación fue productiva.

*El Financiero / Confidencial.

La presidenta Claudia Sheinbaum prevé presentar la próxima semana el esquema de ampliación de la inversión pública en obras de infraestructura, con el objetivo de impulsar el crecimiento económico y, sobre todo, generar bienestar a través de mejores salarios. La novedad es que la mandataria anticipó que será a través de la inversión mixta y la inversión privada. A ver qué empresario invierte en un país con cada vez menos instituciones autónomas.

*El Heraldo de México /

Sacapuntas.

Continúa el Gobierno Federal asestando golpes a la delincuencia organizada. El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, informó que la Secretaría de Marina logró el desmantelamiento de tres laboratorios clandestinos para la elaboración de metanfetaminas en Michoacán, Durango y Sinaloa.

*24 Horas / ¿Será?

Después de un intenso debate en el que desde Palacio Nacional se cuestionó la constitucionalidad de la ley que obligaba a postular en San Luis Potosí solo a candidatas mujeres, el gobernador Ricardo Gallardo anunció que la vetaría. Vamos a ejercer nuestro derecho al voto. Vamos a revisar la ley para que sea revisada por parte del Consejo Estatal Electoral y de participación ciudadana, expresó el mandatario local. Parece que la alianza Morena-Partido Verde salió bien librada de esta controversia. Por lo pronto.

*El Heraldo de México / Alejandro Cacho.

Guerrero cerró el periodo vacacional de invierno 2025-2026 con una sólida ocupación hotelera y una importante afluencia turística, lo que confirma la preferencia de visitantes por los destinos del Hogar del Sol, registrando este domingo un promedio general del 73.7 por ciento en los principales destinos de la entidad turística. La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, ha destacado que estos resultados reflejan el trabajo coordinado entre autoridades estatales, municipales y el sector turístico, así como la confianza que visitantes nacionales continúan depositando en los destinos de la entidad. La positiva ocupación registrada durante el último fin de semana vacacional fortalece la actividad económica y consolida la recuperación turística del estado.

*Reporte Índigo / Redes de Poder.

Después de mucho jaloneo, finalmente el Instituto Nacional Electoral dio a conocer sus recomendaciones de cara a la iniciativa de reforma electoral. Lo que no parece que vaya a mover mucho la idea que tiene la Comisión Presidencial y menos a unas horas de que se dé a conocer el documento de conclusiones. Parte central de la propuesta del INE se enfoca en la defensa de los OPLS, algo que pudiera tener alguna posibilidad y separar la elección judicial de 2027 de la elección federal, lo que no parece que vaya a suceder.

A reserva de conocer lo que ya será la propuesta concreta, lo que se anticipa es que habrá muchos sectores que no estarían de acuerdo, no solo el árbitro electoral. Comenzando por los aliados de Morena, que se verán afectados si sigue adelante, como todo indica, la propuesta de reducir o eliminar los plurinominales. Y también la disminución del presupuesto a los partidos políticos, ambas que afectarían sensiblemente tanto al PT como al Verde, cuyos votos serán fundamentales en el legislativo. Veremos cómo se logra negociar con todas las partes.

*La Crónica de Hoy / Pepe Grillo.

Las bandas del crimen organizado han deteriorado el tejido social en muchas comunidades del país, en los que se

padece una aguda crisis de valores. Conforme avanza la investigación del asesinato del que fuera alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, atestiguamos con pesar las señales de la traición. Gente que debió protegerlo lo colocó al alcance de los sicarios. Personal de su equipo más cercano de colaboradores lo traicionó, incluso por menos de 30 monedas.

*El Universal / Desbalance:

Nos hacen ver que después de dar a conocer la muy buena noticia de las plusvalías históricas que alcanzaron las Afore al cierre de 2025, superando un billón de pesos en un año sin precedente en la historia del Sistema de Ahorro para el Retiro, esta semana también se conocerá otro dato que rompió récords, los retiros por desempleo. Nos cuentan que en la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro de Julio César Cervantes, si bien hay inquietud por las prácticas de los coyotes que tramitan esta disposición de dinero a nombre del trabajador a cambio de una comisión, pese a que es un procedimiento gratuito, se percibe la debilidad laboral en el país.